

初段速度模擬問題 1 (模範解答)

大抵の人は大人にな うか。用途は、例えば の日常的なものから、 しは、役所へ持参した 何度もあります。←	るにつれて、生活の中 宅配便を受け取るとき 不動産を売買する、婚 書類になつ印がないと いう理由で、受理して	で印鑑を押す機会が増 や、銀行関係の書類や 婚姻届を提出するなど実 書類になつ印がないと いう理由で、受理して	えるのではないでしょ 領収証を書くときなど に多種多様です。わた もらえなかつた経験が	40 80 120 160 169
こういった例は、日 本を卒業するとき、 革製のケースに入った かない不幸を招いたり、 が真剣に語っていた姿 のある多数の回覧書類 スタンプ状のものを使 のポケットに忍ばせて ら、欧米諸国では直筆 からです。←	日本における印鑑の社会 的性から「むやみに押 してはいけない」とい 実印を渡されました。 がつたりするからだと、 をよく覚えています。 などに、毎日のように 用しています。実は、 いましたが、そこでは のサインが確認や了承 からです。←	的な信頼度の高さを表 してはいけない」とい 押印というその行為が、 がつたりするからだと、 社会人となり、職場で 押印していますが、専 アメリカ支社へ初めて 一度も使うことはあり の意味を持ち、本人で 509	していると思います。 う言葉とともに、黒い には取り返しのつ ふだんは陽気な父親 自分の部署にかかわり ら中にインクが入った 出張したときも、上着 ませんでした。なぜな あることの証明になる 519	209 249 289 329 369 409 449 489 529 535
さて、現存する日本 学校の先生から教わり いかにも権威の象徴と るのは、法令の制度が たような判が出現し、 な印章へと受け継がれ 名前を自署する必要性 普及したとされています。 それを機に現在のよう りに押される雅号の印	最古の印鑑は、中国の 学校の先生にはそ いかにも権威の象徴と るのは、法令の制度が たような判が出現し、 な印章へと受け継がれ 名前を自署する必要性 普及したとされています。 それを機に現在のよう りに押される雅号の印	皇帝から授けられたも の写真も載っており、 日本において、本格的 整った奈良時代以降と その技術は戦国武将た が高まるのですが、字 ます。明治時代になると、 は、芸術的な観点から 915	のだと、子供のころに 黄金に光り輝く判は、 ななつ印の風習が始ま れています。中世にな ちが自らの権力や個性 には文化や商業の発展 が書けない人が多かつ たために、判は大いに 視する制度が確立し、 隅に作者のサイン代わ も注目を集めているよ うです。	575 615 655 695 735 775 815 855 895 929

初段速度模擬問題 2 (模範解答)

源氏物語は、平安朝	時代に一人の女性作家	によって創作されたも	のといわれている。舞	40
10 台は京都で、天皇の子	供として誕生した男性	とその子孫の人生を描	いている。現代の原稿	80
50 用紙に換算すると約2	400枚にも及ぶ長さ	で、小説に出てくる時	代は約70年にもわた	120
90 り、登場人物は約50	0人である。和歌が頻	繁に使われ、当時の王	朝文化を知るうえでは	160
130 非常に貴重な資料でも	ある。後世になって、	絵巻が描かれたり、登	場人物が歌の題材にさ	200
170 れたり、香道や扇を投	げるゲームの点数に使	われたりして、文学の	域を越え、さまざま	240
210 発展を遂げていく。作	者は本当に女性なのか、	といった論議がされ	ることでも有名で、い	280
250 まだになぞ解きのよう	な精査を重ねる人もい	る。一般的な概念とし	ては、世界で最古の長	320
290 編小説といわれており	、英語やフランス語な	どさまざまな言語に訳	され、諸外国でも紹介	360
330 されている。これを専	門に研究している学者	も多く、それゆえにあ	らゆる学説が飛び交つ	400
370 ている。←		390		405
例えは、全体の構成	について内容を調査し	てみた結果、2部とい	う人もいれば、3部だ	445
415 という主張もあり、さ	らに4部であるとする	説もある。論者によつ	て区切る場所が違うだ	485
455 けであるが、これだけ	多くの分け方があるこ	とからも明白なように、	多くの研究者や文学	525
495 者を魅了してしまうほ	ど、この作品は日本人	に愛されているのであ	る。ある評論家の著作	565
535 で、日本の経済や文化	に影響を与えた人を独	自の観点で紹介してい	る本がある。それに登	605
575 場するのはすべて歴史	上の武将や政治家、学	者である中で、たった	一人、実在しない人物	645
615 について解説がなされ	、読者を驚かせた。そ	それが、源氏物語の主人	公だったのだ。その本	685
655 によると、わたしたち	日本人が平安貴族の生	活ぶりや精神世界を想	像するときに最も適し	725
695 た資料であり、我々の	物の考え方や価値基準	に大きな影響を及ぼし	ていると説いているの	765
735 である。つまり、この	偉大な小説が品という	概念の原点になったの	ではないかと、この評	805
775 論家は想定しているの	だ。←	795		818
815 源氏物語以外の文学	で、その国の歴史や価	値觀に影響を与えた例	を探してみると、ほか	858
828 に見付からないのでは	ないだろうか。そういう	いた意味においても、	源氏物語は世界最古の	898
868 長編小説であるという	事実だけでなく、希少	価値のある物語である	ことが分かる。	935
908	918	928		

初段速度模擬問題 3 (模範解答)

わたしたち人間は、 能があります。動く物 その補給のために食べ は太陽光線や風などで ゆる生物は自然の中で 欠な条件なのです。↓	食べるため生きてい 、と書く動物は、文字 ざるをえません。あま 動き、また成長するた 生き抜くために、また 表面に大量の水が存在 れています。そして、 てきました。悠久の歴 この地球の中で、日 います。日本人のル れを食べて生活をして でもありました。それ 発見される遺物の化石 使用により、煮たり焼 品などの加工食品が作 しかし、現在でも自 べるのが普通で、その 日本列島は南北に長 異なります。例えば、 多種多様です。魚介も に変化があるのは当然 多いのです。↓	るのではなく、生きる 通り運動すればエネル ギー動かないと思われが ためにエネルギーが必要 健康で生きていくため する地球は、約45億 まれ育ち、長い時間を 史の中で栄枯盛衰のド 本人は北海道から沖縄 ツは農耕民族であり、 きました。また、魚介 は、遠い昔の原始社会 から証明されています。 いたりする料理に発達 らられるようになりました。↓	ために食べるという本 ギーを消耗するので、 ちな植物でも、実際に です。このようにあら に食生活こそ必要不可 年前に誕生したといわ 経て進化や分化を遂げ す。↓	40 80 120 160 200 210 250 290 323 363 403 443 483 523 563 586 626 666 706 746 786 826 833 873 913 940
ありがたいことに、 ため、経済的にも安価 などの大きなメリット	海の幸や山の幸とともに に入手できます。同じ がある旬の物を選択し	旬の物は美味で栄養価 食べ物でも、せっかく たいものです。↓	が高く、大量に出回る 食べるなら味覚や栄養	

初段速度模擬問題 4 (模範解答)

かつてこの地球上に	は、多種多様な恐竜が	栄華を誇り、動物界の	王者として君臨してい	40
た。日本でも 1987	年に、岩手県で化石が	発見されて話題になっ	たが、その後も九州や	80
50	が発掘されている。しかし今から 6500 万	年ほど前の白亜紀末期	120	
90	の姿を消してしまう。同時に、鳥類や魚類の	一部も絶滅している。	160	
130	研究者や愛好家の好奇心をかきたて、さま	ざまな議論を引き起こ	200	
170	する。しかしその原因は、現在でも正確	に解明されてはいない。←	232	
210	どれも推測にすぎないが、100 以上もある	る諸説の中には、巨大化しすぎて体重が大幅	272	
242	に増加し、運動不足に陥ったというものがあ	った。また、大陸が分離したこと	312	
282	わり、寒さのために、えさがなくなったと考	える人もいた。さらに	352	
322	など、驚くような理由まで飛び出している。	中でも興味深かったのは、1 億年ほど前に植	392	
362	物界に異変が起こり、それまで草食恐竜が好	てつに代わり、被子植	432	
402	みたのが原因だとい	軟らかく消化のよい樹	472	
442	皮を選んで食べ続けて	かみ砕けないほど硬い物	512	
482	り、しかも巨体を維持	しか口にできなくな	552	
522	突然、彼らの目の前に	たことによる悲劇だ。	592	
562	あるえさの種類が激変	したという憶測は、一	606	
602	する。←			
616	その中で最も奇想天外だったのが「超新星	の爆発説」だ。これは、太陽系から 15 光年	646	
656	ほど離れた場所で、そ	うした自然現象が起こったと仮定し、地球を包む空気の中に強烈な	686	
696	宇宙線が入り込み、酸化窒素を発生させてオ	ゾン層を破壊したとい	726	
736	も、大きな環境問題となっているので、ご承	うものだ。現代社会で	766	
776	る紫外線は非常に強力	で、それを遮る物質が消滅すれば、地球上に	806	
816	響を及ぼすことは必至	存在する動植物に悪影	846	
856	なったかは容易に想像	だ。何らかの変化を被ったえさを口にした恐	886	
896	できるし、もしかしたら彼ら自身の体に、異	竜たちが、その後どう	926	
936	い。飽くまで仮説の域	変があったかもしれない。	963	
	を出ないが、もしも彼らと現代人が、偶然に	も同じ課題に直面して		
	わたしたちの良識や知性が試されるときなの	かもしれない。		
	946	956		

初段速度模擬問題

5 (模範解答)

万国博覧会の歴史は、1851年のロンドンから始まる。会場と は、鉄とガラスで造られた巨大な温室のような水晶宮と呼ばれるパ リオドンが設計され、 会場のシンボルとなつた。当時すでに、約40か国が参加し、入場者も600万人に達し て、興行的にも大成功を収めた。←	40
日本が初めて参加したのは、1867年のパリ万博である。当時の江戸幕府はフランスの公使ロッシュの勧めに従い、陶器や金細工、よろいや刀剣、浮世絵などの特産品を集め、将軍の弟を代表とする使節をパリに派遣した。このときには、幕府のほかに薩摩と佐賀の両藩が別個に出品を行った。また、江戸商人が茶店を開き、こま回しなど多くの芸人や曲芸師が海を渡り、その芸を披露して好評を博した。←	176
明治政府が正式に参加したのは、1873年のウィーン万博で多数の大工や職人がかかる地に赴き、神社と日本庭園がある日本館を建設した。ところが、パリオドンが完成しないうちに博覧会が始まってしまったため、会期中もしばらく工事が続けられた。大工が木を削る際に使うかんなの刃の向きがヨーロッパのそれとは異なり、偶然通りかかった女王がその削りくずを大事に持ち帰ったとのエピソードが残されている。会場には美術工芸品とともに、名古屋城の金のしゃちはこも展示された。日本の出品物は評判になり、五重の塔や茶室などの展示館がそのまま買い取られたり、陶磁器や漆器、浮世絵などの美術工芸品は偽物まで作られたりするほどであった。←	360
1878年のパリ万博でも、日本館の出品物が話題を呼び、日本の文化が大流行する。日本文化はヨーロッパの芸術や文化に大きな影響を与え、ゴッホやモネ、マネなどの作品は浮世絵から大きな影響を受けたことが知られている。←	660
1900年、パリで開催された博覧会で日本は、芸者と武士という芝居を上演した。そのときの女優は大変な人気となり、彼女の名前を冠した香水まで発売された。ピカソも魅了され、デッサンを残しているという。←	700
1970年、アジアで初めての万博が大阪で開かれた。テーマは、人類の進歩と調和である。会場にはシンボルの太陽の塔が建設された。出品の目玉は、アメリカ館のアポロ宇宙船が持ち帰った月の石で、これを見るために何時間もの行列ができた。さらに、日本初の携帯電話や薄型テレビも注目を集めた。	865

初段速度模擬問題

6 (模範解答)

あの人はおしゃれだ	といわれることは、服	装に気を遣う人にとつ	て、最大の褒め言葉で	40
す。それでは、おしゃ	れの言葉の語源は何で	しょうか。それは「さ	らす」という動詞がも	80
とだといわれています	。日光や雨風が当たる	ままにするようすを意	味します。太陽にさら	120
す、雨にさらす、とい	う使い方をします。お	しゃれの言葉を生んだ	背景は使い込まれて心	160
地よくなつた状態を指	しています。↓			177
今では流行のスタイルは、いち早く取り入	れて新しい服を着こな	すのが最先端のおしゃ	217	
れと受け止められます	が、昔の日本や欧州では違いました。使い込	んだ物や祖父母の代か	257	
ら譲り受けた洋服や着	物、時計や宝飾品を大	切にする姿が、おしゃ	れの王道の価値観でし	297
た。新品ではなく、手	入れの行き届いた古い	品に注目が集まつたの	です。↓	331
例えば日本の昔の紳	士は、新調した背広が	新しく見えないように	故意にしわをつけてい	371
ました。実際の着心地	を言及するなら、履き	慣れていれば靴ずれを	起こさないのと同じで	411
洋服も長く使用した物	は、体に沿う線が自然	にでき上がるため、気	持ちよく着られます。	451
特に着物は祖父母から	子供へ、さらに孫へと	数世代にわたって受け	継がれる家の宝物でし	491
た。↓				494
紳士の国といわれる	イギリスでは、19世紀のころ、人々は新品	を身に着けることを極		534
端に嫌っていました。	仕立てたばかりの背広	や上着を船尾にぶら下	げて航海し、潮風と太	574
陽と波に服をさらし、	わざと使い込んだよう	にして着たといわれて	います。また、貴族の	614
館には、主人の世話係	の執事がいました。彼	らは、食事から服飾、	邸宅や庭の掃除など家	654
事全般の運営を取り仕	切るのが仕事で、江戸	時代の大名家の家老に	当たる仕事でした。条	694
件として家主に似た体	形の者が選ばれたそ	です。仕立てたばかり	の洋服を、場合によつ	734
ては靴まで、まず執事	が相当の時間を着慣ら	し、程良くなつたあと	に、やっと主人が自分	774
用に使ったといいます。↓				786
それでは、執事も船	も持たない者はどうす	ればよいかとある紳士	が質問すると、そういう	826
う人は服を着たまま傘	をささずに雨にぬれ、	風に当たって歩くこと	だと別の年配の男性が	866
答えたという逸話があ	ります。軽い冗談を会	話の中に取り入れて話	すことが、りっぱな紳	906
士の条件の一つといわ	れているイギリスです。	おしゃれは服装だけ	でなく、ユーモアの感	946
覚を持つことも大切な	要素だと認識されています。			969

初段速度模擬問題

7 (模範解答)

わたしが子供のころ	は、2月の節分には家族で必ず豆まきをして、鬼は外、福は内、と	40
10 楽しく騒いだものだ。	この行事の語源は、読んで字のごとく季節を	80
50 いうことを、大人にな	つけてから知るようになった。現在は節分とい	120
90 とだけを指すが、本来	は一年に4回あり、四季の変わり目のことを	160
130 立春は、旧暦の正月の	ことであるため、一年の中で一番重要視され	200
170 の前日はいずれも節分	た。立夏、立秋、立冬	240
210 陽暦の中国暦でいう一年を24の節目に分け	であった。同じように季節の節目のことを、	280
250 として定められたのが節句である。暦の中で最も気候の変わり目が	節氣とも呼ぶ。太陰太	320
290 五つのことで、この時期を無事に過ごせるよ	して、これを補うもの	360
330 て中国から日本に伝來した。←	うに無病息災の厄払いをした日が、風習とし	374
370 1月7日は、過去一年の厄払いをして、これから	した。七草がゆを食べて万	414
384 病と邪気をはらう。3月は、女児のひな祭り	の福を祈願する。日は、おひな様を飾って	454
424 祝うようになったのは江戸時代中期に入っ	江戸時代中期に入つてからといわれている。	494
464 しているのが、5月の端午である。古代中國	では邪気をはらうため	534
504 しようぶ湯に入る習慣	では邪氣をはらうため	574
544 の名前に通じることから、勇ましく丈夫に育	にしようぶ酒を飲み、	614
584 供が誕生して初めての場合は、両家の家族が	して以後、武士道を重んじる尚武と、この花	654
624 女のときは妻の実家からひな飾りが贈られ、	つようによると願い、男の子の節句となつた。子	694
664 飾りが贈られるのが習わしになっている地域	そろって盛大にお祝いをする風習がある。長	734
704 挟んで位置する織女星	男のときは夫のほうからこいのぼりや武者	774
744 による織り姫とひこ星の話は有名だ。9月は	もある。そして7月が七夕である。天の川を	814
784 、陽が重なることから重陽といわれて非常に	一番近づくことから生まれた中国の古い民話	854
824 間で菊の節句といわれて菊酒を飲んで長寿を	重陽で、陰陽道では陽の最上級の数字とされ	882
864 今では暦の上での風習があまり見られない	めでたい日とされている。日本では、貴族の	922
892 気を判断してみると、昔の人の自然に対する	が、カレンダーで節氣や節句を確認して、氣	962
932 感心することがよくある。	理解の深さを感じる。	974
972		

初段速度模擬問題 8 (模範解答)

我が国を代表する人	形芝居といえど、一番	に「文楽」の名が挙が	るだろう。この名称で	40
10 広く親しまれているが	20 かつてはその芸の種類を示す、淨瑠璃と呼	30 ばれていた。一つのま		80
50 とまったく物語を音楽に乗せ、作品が演じられ	60 ていくのである。この	70 舞台の上には、三人が		120
90 一組みとなって上がる。物語の根幹を担う語	100 り手、楽器の演奏を通	110 してその表現に彩りを		160
130 加える三味線弾き、そ	140 して人形の顔、腕や足	150 を操る遣い手である。	それらがすべて一体と	200
170 なって完成されるのである。 ↪	180	190		214
210 文楽の人形を何よりも印象づけているのは、首だといわれている	234	244	役柄に応じて用意さ	254
224 れ、男女、年齢、性格などで区別されている。専門の職人によって	274	284	制作され、使用を重ね	294
264 ると修理も必要とされる。このように、舞台に上がる人だけでなく、裏方と呼ばれる人が	314	324		334
304 大勢存在するのも、際立った特徴の一つである。 ↪	354			357
344 この人形淨瑠璃の歴史をたどると、江戸時代初期にまでさかのぼるそうだ。大阪生まれ	377	387		397
367 の大衆芸能で、日本では重要無形文化財に、世界ではユネスコ世界無形遺産に指定されて	417	427		437
407 いる。そして、近年は欧米の演出家たちの興味を喚起しているとい	457	467	う。もちろん、海外に	477
447 も同じような劇は存在しているが、日本の文	497	507	優れているだけではな	517
487 く、世界の人々に影響を与えるだけの魅力を備えているのである。 ↪	537	547		548
527 一つの人形を三人で操り、次々に登場人物が現れて物語が進行していく。さらに、話の	568	578		588
558 語り手と三味線弾きは、基本的に一対一でペアを組み、老若男女すべての役柄を描写して	608	618		628
598 いく。人間の感情の揺れ動きはもちろん、小説でいえば地の部分にあたる時代背景や地域	648	658		668
638 の情景、さらには季節や時間経過など全体の雰囲気をも表現していくのだ。人形遣いは一	688	698		708
678 人一役だったが、その人形を別々の三人が協力し合って演じるとい	728	738	う独特の手法が用いら	748
718 れている。人間国宝に認定されたかたの話によると、この芸という	768	778	るのは、技術と心が一体	788
758 となつて初めて完成されるもので、たとえ操ることはうまくできても、それだけでは見て	808	818		828
798 いて味気ない。反対に、役の気持ちを表現することばかりに懸命になると、そこが目立つ	848	858		868
838 てしまう。常に冷静さと気迫を兼ね合わせることが重要なのだそ	888	898	だ。細かな芸当が要求	908
878 される、難易度の高い舞台なのである。そして、世界から熱い視線が注がれるのも、この	928	938		948
918 複雑な構造を見事に演じきることへの称賛だといつていいだろ	968		う。	978
958				

初段速度模擬問題 9 (模範解答)

近年、地球環境保全	への関心が高まる中で、生物多様性という言葉をよく耳にします。	40
しかし、その意味をきちんと理解している人は少ないのではないかでしょうか。 ↪		76
地球上には、わたしたち人間をはじめ、たくさんの種類の生物が住んでいます。その数は100万種以上といわれています。生物多様性とは、こうした種や個体、その生態系について別々に考えるのではなく、命をつないでいくために互いに深くかかわり、支え合っていくという考え方のことです。 ↪	116	
そして現在、世界中の専門家たちによって危ぐされている生物多様性の危機とは、かつてないほどの速さで、多くの野生生物が地球上から姿を消しつつあります。生物種の減少が進むと、密接にかかわり合う種の相互関係によって成り立っている地球環境が破壊され、人類の存続そのものが危うくなるのです。特に近年、環境保護において生物多様性が重視されるようになったのは、希少動物を保護するだけで環境を保全できると考えていたこれまでのやり方が、限界を露呈し始めたからではないでしょうか。	252	
例えば、新潟県の県鳥として知られている「とき」は、かつて日本各地に生息していましたが絶滅に至りました。減り始めてから保護しようとしても、間に合わなかつたのです。それは、彼らが生息できる生態系がなくなってしまったからです。その経験から、同じよう自然環境の破壊とともに減少の一途をたどっている蛍の保護活動が、現在各地で積極的に行われています。 ↪	492	
こうした活動の先駆けとなったのは、1992年に各国の首脳がブラジルに集まって開催された「国連環境開発会議」です。世界各地から報告される野生生物の絶滅や砂漠化の拡大、酸性雨による森林の枯死、熱帯林の喪失、温室効果ガスによる温暖化など、環境保護および社会的経済的问题について話し合いが行われたのです。そこで採択されたのが、生物多様性条約です。地球上の多様な生物を生息環境とともに保全し、生物資源の持続可能な方法での利用や伝資源の利用を公正かつ公平に配分することが定められました。それ以降、各国の取り組みが本格化していますが、個人レベルでも種の保存や生態系保護を考える必要があるかもしれません。多様な生命が豊かに存在することを当たり前とらえず、それらを保護し、はぐくむ運動を進めなければならぬ時期にきているのだと思ひます。	663	
		703
		743
		783
		823
		863
		903
		943
		983
		986

初段速度模擬問題 10 (模範解答)

日本の服飾文化の中	で洋式の靴が履かれる	になったのは、江戸時代の末期からだと	40
いわれています。そし	て、明治3年3月15日、東京築地に初めて	近代的な工場ができ、	80
50	50	最初に大量に作られ	120
国内で本格的な製造が	始まりました。この日が「靴の記念日」です。	わしい紳士、淑女のた	160
90	90	ちの生活スタイルの変	200
ていたのは軍用だった	のですが、華やかな鹿鳴館時代の服装にふさ	化した、履き心地の	240
130	130	よい、美しいデザイン	266
めのものも作られてい	たようです。その後140年余り、わたした	日本における洋式の靴の歴史としては、最	306
170	170	初に革靴を履いた日本人は坂本龍馬だったの	346
化に伴いながら、伝統	に裏づけされた確かな職人技と最新の技術が	ではないかといわれています。幕末期、将軍家の権力が弱まり、鎖	386
210	210	国が実行力も薄れてき	426
よい、美しいデザイン	のものが数多く誕生しています。↓	たころ、外国との非公式な交易が各所で行われ、西欧の文化が少し	454
250	250	ずつ日本に入ってくる	494
日本における洋式の靴の歴史としては、最	日本における洋式の靴の歴史としては、最	初に革靴を履いた日本人は坂本龍馬だったの	534
276	276	ではないかといわれています。幕末期、将軍家の権力が弱まり、鎖	574
316	316	国が実行力も薄れてき	614
たころ、外国との非公式な交易が各所で行	われ、西欧の文化が少し	たころ、外国との非公式な交易が各所で行	654
356	356	わずつ日本に入ってくる	694
ようになります。そん	な中、彼は当時の最新技術だった写真によっ	な中、彼は当時の最新技術だった写真によっ	697
396	396	て、自分自身の姿を残	
436	436	しています。そして、その足元に革靴が写っ	
464	464	ていたのです。↓	
明治維新で、鎖国制	度が撤廃されても一部の人々を除き、靴を履く習慣は一般化しませ	度が撤廃されても一部の人々を除き、靴を履く習慣は一般化しませ	
464	464	んでした。なぜなら、それ以前の日本では日本家屋の構造と密着し	534
504	504	た、げたや草履を中心	
とした独自の文化が成	立していたからです。	特に家の中は、一部のスペースのみ履物で出	
544	544	やすく履きやすいげた	
入りできるだけで、ほ	とんどが土足厳禁だったため、日常的に脱ぎ	やすく履きやすいげた	
584	584	と草履が利用されてい	
624	624	たようです。庶民が靴を履く機会は、徴兵による軍隊生活の期間に	
ほぼ限定されています。	624	広まったのは大正時代	
664	664	に入ってからのことです。	
す。↓	664	694	
そして、第二次世界	大戦後、日本は進駐軍	きっかけに、急速にア	737
707	707	メリカ文化の影響を受	
747	747	けるようになり、1950年代中ごろから、男性を中心に靴を履く	777
787	787	ことが一般化します。	
827	827	当時は、自家用車の所有率が低く、移動手段といえれば公共交通機関	817
867	867	と徒步だったため、十分に足をサポートする	
907	907	ことのできる靴は必需品でした。しかし、女性の外出着はまだ和服	857
947	947	が一般的だったので、げたや草履を利用して	
きるようになりました。	947	いたようです。こうして、洋式靴の日常生活が日本人になじむまでには長い歳月を要しましたが、近年はパリや	897
987	987	ニューヨークに並ぶ日本のファッションとして、世界の注目を集め	937
		るような作品を発表で	977
		988	

初段速度模擬問題 11 (模範解答)

ある日のこと、古い りの特集号で、多くは 中でわたしの目を引い られている文字はほと れない言葉がありまし た。 ↪	雑誌を眺めていると興 日本各地の伝統的な風 たのは、パスポートや んどが英語で、見出し た。	味深い記事を見付けま 習や装飾などを紹介し 切符などを撮影した白 の横には「日米友情の 人形計画」という耳慣 ら始まっていました。	した。それは、ひな祭 した記事でした。そんな 黒写真です。そこに記 人形計画」という耳慣 ら始まっていました。	40 80 120 160 173 213 253 293 333 373 413 453 493 533 573 613 653 693 733 773 813 853 886 926 966 992
記事は、1888年に日本へ赴任したアメ リカ人宣教師の紹介から始まっています。 彼は、九州や四国を中心いてキリスト教を伝道 しながら、時には大学の教壇に立つなどして 20年余りを日本で過ごしましたが、病気療養のため帰国することになります。折しもそ のころ、故郷のカリフォルニア州では、大規模な排日運動が巻き起こっていました。そこ には、農業などの仕事を求めて移民した多くの日本人が在住していましたからです。第一次世 界大戦が終結すると運動はさらに激化し、彼らの土地所有権は奪われ、1924年には、 移民そのものを全面的に禁止する法律まで施行されました。親日家であった宣教師は悲し み、制度改革を求める運動に乗り出します。しかし、戦争による経済的な痛手や、失業者 の増加といった米国内の現実は厳しく、さらに、彼のあまりに熱心すぎる行為が排日勢力 の反感を買ったこともあります。運動は失敗に終わりました。そんなとき、彼の脳裏をよぎつ たのが日本のひな祭りの光景でした。いつしか彼は赤い布を敷いた段に、両国人形を一 緒に並べたいと思いつめます。そして、彼はアメリカの人形を日本へ贈ることを計画しま す。民族同士の誤解は、文化交流によって解くのが最良の方法だと考えたからです。この ように構想された「日米友情の人形計画」の主役に選ばれたのは、先入観のない両国の子 供たちでした。パスポートや切符も構想の一環で、アメリカの人形が日本に旅するという 真実味を持たせるために、わざわざ人形用に用意されたものでした。人形の出発前に送別 会も催し、1926年にサンフランシスコの港から船出しました。一方の日本では盛大な 歓迎行事の後、各都道府県の小学校や幼稚園に人形を配布しています。 ↪	10 50 90 130 170 183 223 263 303 343 383 423 463 503 543 583 623 663 703 743 783 823 863 896 936 976	20 60 100 140 193 233 273 313 353 393 433 473 513 553 593 633 673 713 753 793 833 873 906 946 986	30 70 110 150 203 243 283 323 363 403 443 483 523 563 603 643 683 723 763 803 843 883 916 956	した。それは、ひな祭 した記事でした。そんな 黒写真です。そこに記 人形計画」という耳慣 ら始まっていました。
記事は「もう一つの ひな祭り」という見出 しで、心の奥が温まる 内容でした。筆者はそ の後、両国の関係が改 善された経緯には触れ ていませんでしたが、少 なくとも次世代を担 う子供たちの記憶に残 ったのは確かではない でしょうか。	916 956	992		

初段速度模擬問題 12 (模範解答)

ここ数年、昭和30	年代を舞台にした映画	が相次いで公開されて	いる。この時代の歌謡	40
曲や和製ポップスをカ	バーしたCDも話題と	なった。また、大分県	の豊後高田市には、当	80
時の商店街を再現した	町並みが造られ、多く	の観光客を集めている	。ブームの背景には、	120
この時代に子供だった	団塊の世代が定年期を	迎え、昔を懐かしむよ	うになったことや、景	160
気の低迷をきっかけに	日本経済が最も元気	だった高度成長期がど	のような時代だったの	200
かをもう一度振り返つ	てみようという人々の	心情があるに違いない。	また、現代の若者た	240
ちにとっては、昭和3	0年代の雰囲気は、どこか異国の風景を見る	ような新鮮な感覚があ		280
るのかもしれない。↓				290
時代が変われば、人	々の暮らし方も変わる。それを表しているの	が住まいの変化だ。か		330
つて、家の中心といえ	ば茶の間だった。辞書	には「家族が食事をし	たり談笑したりする部	370
屋」と定義されており	、現在のリビングとは	微妙に意味が違って、	もっと親密な空間なの	410
だ。当時は、夕飯時に	はみんなが茶の間へ集	まって食事をするとい	うのが普通だった。一	450
家だんらんとは、元来	このような光景を指す	言葉なのである。現在	とは異なり、高度成長	490
期以前は会社勤めの人	も残業することは少なく、夜間営業をしてい	る店も限られていたた		530
めまっすぐ帰宅し、塾	へ行く子供も少なかつた。家はそれほど広く	はなく個室もなかった		570
ため、必然的に家族が	茶の間に集まることになつたのだ。その中心	には、木製のちやぶ台		610
があった。これは四脚	の低い簡易テーブルの	ことで、いすには腰掛け	ずに、畳の上にその	650
まま座るか、座布団を	敷いて座った。ちやぶ	台の標準の大きさは直	径90センチほどであ	690
り、形は丸型や長方形	で、なべものができる	ように真ん中に丸い穴	を開けたものもある。	730
ここにしづりんという	て煮炊きするのだ。燃	料には炭や練炭を使用		770
した。台の脚は折り畳	み式のものが多く、来	客時など不要の際は簡	単に片付けることがで	810
きた。↓				814
日本の食卓の歴史を	調べてみると、江戸時	代以前は各自の前に銘	々ぜんという小さな台	854
が並べられ、この上に	料理を盛った。明治時	代になり、西洋文化が	紹介されると上流階級	894
などではテーブルが使	用されるようになり、	これを日本化したちや	ぶ台が明治20年ごろ	934
に登場した。家族みん	なが同じ食卓を囲むと	いうことは、それまで	の階級制度が壊れ、人	974
間関係が平等になった	ことの象徴でもあった。			995